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東港櫻花蝦漁業自律式資源管理 
宣導活動紀要 
 

 
 

 
前言 

 

櫻花蝦和黑鮪、油魚子並列東港三寶，

名聞遐邇。根據近 10 年來東港魚市場拍賣資

料顯示，每箱櫻花蝦的平均售價約新台幣

4,000－6,000 元，每年為漁民帶來約新台幣 2

－4 億元的收入。然而自 2008 年 11 月開始

至目前為止，櫻花蝦價格持續低迷，每箱櫻

花蝦的平均售價降至新台幣 3,000 元以下。 

為宣導櫻花蝦加工產品與正名活動，以

提升櫻花蝦價格，同時輔導轉移作業船太多

造成的過度努力量，以及盛產期間如正逢櫻

花蝦產卵盛期時之管理等，本所沿近海資源

研究中心於 98 年 3 月 13 日假東港區漁會二

樓會議室，辦理「東港櫻花蝦漁業自律式資

源管理宣導活動」。與會人士約 130 人，包括

行政院農業委員會胡副主委興華、本所蘇所

長偉成、漁業署陳副署長添壽、大鵬灣國家

公園風景管理處潘翠萍、屏東縣廖立委婉如

助理趙連財、邱立委議瑩助理何輝能、屏東

縣政府林處長景和、東港鎮公所劉主秘佳

郎、東港鎮陳代表主席春朝、國立東港海事

水產職業學校許校長耀文、台灣省漁會許理

事長德祥、東港區漁會林總幹事漢丑、漁業

署台灣區漁業廣播電台陳台長茂本、台灣時

報記者蘇芳賜、聯合報高屏東服務組記者林

順良、本所沿近海資源研究中心吳主任龍

靜、莊產銷班主席瑞發等。 

 

資源保育宣導 
 

為使漁民與記者們了解本次的主要宣導

內容，現場規劃了認識與品嚐櫻花蝦及資源

保育宣導等三個不同的主題區域。首先，由

於目前消費大眾普遍難以辨別市售櫻花蝦的

真偽，因此來賓報到後，除致贈櫻花蝦產品

外，東港水產學校家政科提供櫻花蝦米香等

加工食品 (圖 1)，東港區漁會提供櫻花蝦清

炒及櫻花蝦南瓜包子 (圖 2)，透過現場擺設

的各種櫻花蝦製品，宣導產品開發及拓展消

費市場的重要性，並且提供每位與會者產品

試吃。接著引導進入櫻花蝦判別活動，以各

種實體樣品 (圖 3)，教導櫻花蝦的辨識方

法，同時宣導產品認證的重要。最後，利用

海報 (圖 4) 說明櫻花蝦資源保育方式，並在

會場內播放櫻花蝦海上作業流程短片。 

 

主席及來賓致詞 
 

一、胡副主委興華 

櫻花蝦漁業是目前台灣唯一實行總量管

制 (TAC) 的漁業，制度建立後，還要了解資 

陳守仁、吳春基、吳龍靜 
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圖 1  東港水產學校家政科提供櫻花蝦米香等加工食品 
 
 

 

圖 2  東港區漁會提供櫻花蝦清炒及櫻花蝦南瓜包子 
 

 

 

圖 3  認識櫻花蝦 圖 4  櫻花蝦資源管理宣導壁報  
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源及價格等狀況。大家都知道櫻花蝦炒飯好

吃，但是北部吃到的不是真正的櫻花蝦，因

此，有必要讓消費者了解何謂真正的櫻花

蝦。目前其售價低迷，未來會辦理促銷活動，

以維持穩定價格，並會在資源保育方面予以

協助，讓該漁業得以永續發展。 

二、陳副署長添壽 

櫻花蝦漁業是產業自律性最佳的漁業，

東港三寶中櫻花蝦被仿冒的情形最常見，有

必要讓消費者更了解如何辨別櫻花蝦。 

三、林處長景和 

最近櫻花蝦價格低迷，希望透過運銷系

統及促銷方式協助，做好櫻花蝦價格及品質

的管控。目前對櫻花蝦的保育已有成效，縣

長亦指示，其他漁業之管理也應比照辦理。 

四、林總幹事漢丑 

櫻花蝦為台灣特殊之漁產品，近年來價

格大幅滑落，藉著今日的活動，希望大家能

辨別各蝦種的不同，並更加了解櫻花蝦的美

味及優點，進而提出解決之道。以往因應價

格下跌的做法，是從減量及禁止出港兩方面

進行，希望本活動能提出第三個辦法，讓櫻

花蝦產業再達高峰。 

五、許校長耀文 

學校的教學將以協助學生發展社區特殊

產業為重點方向，希望各位放心的把子弟交

給學校訓練，以為產官學合作提供優質的人

力資源。有關櫻花蝦種類的識別，本校可透

過教育的環節幫忙。 

 

自由發言與綜合討論 
 

一、東港區漁會林理事江龍 

櫻花蝦產銷班於 1992 年成立，成立之初

感謝胡副主委的關心，同時也要感謝水產試

驗所的協助與努力。 

二、陳鎮民代表春朝 

櫻花蝦價格於 2001 年大幅下滑，目前幾

已跌入谷底，建議產銷班應向縣政府申請經

費辦理櫻花蝦料理品評，並請農委會編列經

費，參加明年的東京食品展，到東京去接觸

廠商，讓產品走出去，不再受限於本土承銷

商。台灣內部的產銷問題，則可交由各船長

研議如何處理。 

三、李船長水景 

產銷班成立迄今已 17 年，目前產銷嚴重

失調，建議政府辦理國內外促銷活動，讓櫻

花蝦除在國內流通，也能打入國外市場，例

如利用開放三通的時機打入中國市場。另

外，日後活動最好排在下午，透過參觀漁船

進港作業及魚市場產銷，對櫻花蝦產業更加

了解。再者，希望可建立櫻花蝦專業執照制

度，並協助消費者選購品質良好的櫻花蝦，

以免發生因為產品分類不清或其他蝦冒充櫻

花蝦，導致價格下跌之情形。 

四、莊產銷班主席瑞發 

近 2 年來，東港櫻花蝦漁業漁船作業時

間及產量受制於承銷商，皆以承銷商的目標

去作業，因此有太多時間無法出海作業，今

年已休漁 2 個月，產量限制也從 11 箱降至 6

箱；但宜蘭梗枋方面，對於捕獲總量卻沒有

實行管制，在別人作業我們休息的情況下，

價格實在很難控制。希望有關單位協助拓展

櫻花蝦國際市場。 

五、林清崇船長 

近 6 年產銷班在退步，所遭遇的問題很
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多，漁民都不了解外銷的部分。日本人要求

漁獲品質，要求蝦子不落地，但我們的拍賣

場都不合格，漁民付出很多，收入卻很少。 

另外，有關漁業執照問題，如果要拿到

拖網執照，便要放棄汰建，而用老舊漁船作

業實在危險；若要造新船，則又所費不貲，

影響年輕人投身漁業的意願。櫻花蝦拖網屬

於中層拖網，並非一般底拖網，希望政府在

漁船汰舊換新的部分可以補助，相關管制政

策也可以稍為放鬆一點。 

六、陳春茂船長 

櫻花蝦之所以能有今日的成就，應該感

謝的人很多，對於林總幹事的熱心參與，特

別代表船長們致十二萬分的謝意。 

七、胡副主委結論 

(一) 要打開日本市場，明年東京食品展會預

留一個位置促銷櫻花蝦。 

(二) 請縣政府及漁業署籌辦國內促銷活動。 

(三) 加工品之開發應著重包裝，並可在機場

或觀光景點強化促銷。 

(四) 漁業執照問題請縣政府及漁業署研辦。 

(五) 市場衛生問題，請漁業署協助研究如何

讓市場拍賣合乎國際標準，以利打入國

際市場。 

(六) 有關市場充斥假櫻花蝦問題，可請學術

單位調查目前市場中假產品的比率，並

公布調查結果讓消費者知悉。 

(七) 如何比較櫻花蝦及其他蝦類，請水試所

及漁業署製作彩色對照圖鑑，分送餐廳

及販賣業者，以利向消費者做教育宣

導，希望在短期內完成。 

(八) 宜蘭梗枋櫻花蝦漁業管理問題，請漁業

署協調頭城區漁會同步處理產銷問題。 

參訪 
 

討論結束後，規劃順道由會場步行至櫻

花蝦特產店參觀 (圖 5)。隨後至魚市場參觀

櫻花蝦公開拍賣情形 (圖 6)，胡副主委興華

與蘇所長偉成商討如何改善拍賣場環境衛

生，並當場指示漁業署及促請屏東縣政府編

列預算協助完成。宣導活動於 12 時 10 分圓

滿結束。 
 
 

圖 5  參觀櫻花蝦特產店。由左排列依序為陳副署

長添壽、蘇所長偉成、胡副主委興華、林總

幹事漢丑、陳代表主席春朝、林處長景和 

 

圖 6  至魚市場參觀櫻花蝦公開拍賣情形  




